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宋凯 1965 年出生，1988 年工作生
涯起步于辽宁大学体育教研部。1998
年短暂从沈阳市体委副主任过渡后，
宋凯进入辽宁省体育局领导层，担任
局长助理。

2000 年开始，宋凯担任辽宁省体
育局副局长，分管多个项目的竞技体
育，以及体育产业等工作。2016年2月
起，宋凯转正担任辽宁省体育局局长。

23 年长期分管、主持辽宁这样一
个体育强省的工作经历，宋凯运用举
国体制主抓体育成绩的能力，在全运
会、奥运会等大赛上得以突出体现。

从2016年担任辽宁体育局局长以
来，宋凯作为辽宁代表团主要负责人
之一，率团参加了2017年、2021年全运

会。2021 年陕西全运会，辽宁代表团
共获得 22 枚金牌、16 枚银牌、22 枚铜
牌，总计 60 枚奖牌，其中金牌数超过
2017年天津全运会的21金。

东京奥运会上，辽宁运动员共取
得2金、3银、2铜，共7枚奖牌，成绩也
超过5年前的里约奥运会。此外，注册
在外省、市的辽宁籍运动员还获得 3
金、2银、3铜。

公开数据显示，新中国成立以来，
辽宁省共计“出产”32 位奥运冠军，获
得31枚奥运金牌，全国第一。

多位辽宁体育界人士表示，自宋
凯担任辽宁体育局局长以来，除了全
运、奥运成绩，辽宁男篮三次夺得CBA
总冠军，两次夺得全运会冠军，是其任

上的“重要突破”。此前，辽宁男篮先
后8次打进CBA总决赛，均铩羽而归。

“能去国家队的明星球员多，全省人
民都关注，辽篮是宋局的‘一把手工程’，
毫无疑问。”一位辽宁现役运动员表示。

过去有辉煌历史的辽宁足球队，
也是在宋凯担任辽宁省体育局局长期
间，从中国足坛的版图中消失。2017
赛季，辽足提前两轮降入中甲联赛。
2020 赛季，辽足因欠薪问题未能获得
2020 赛季中甲联赛参赛资格，随即宣
告解散。

“辽足解散，这不能怪宋局。”一位
辽宁当地体育界人士表示，“辽足的衰
落，本质上还是经济环境决定的。”

本报综合消息

据法国 BFM 电视台近日报道，巴黎市长伊达尔
戈陷入“天价漫游费”事件。有媒体爆料称，伊达尔
戈去了一趟法属塔希提岛就产生了高达 3 万欧元的
电信账单，尽管后来澄清该爆料金额与事实不符，实
际情况为1万欧元左右，但这笔钱由谁来买单仍然引
发了讨论。

据报道，最早传出“天价漫游费”消息的是法国讽
刺媒体《鸭鸣报》，该媒体报道称，伊达尔戈2023年的
塔希提之旅共产生了3万欧元的电信费。原因是代表
团成员没有事先核实手机网络和当地运营商是否兼
容，导致账单“爆”了，这笔钱最终由巴黎市政厅支付。
此事曝光后，反对派要求有关部门彻查账目，并表示这
笔费用不该由公共财务支出，市长应退还“天价漫游
费”。不仅如此，由1500名民众组成的反对者还发起
了一项请愿书，要求调查此事件。经过一段时间的沉
默，巴黎市政府上周五终于公开表示：“《鸭鸣报》的指
责纯属‘异想天开’，巴黎市长伊达尔戈去年10月、11
月的电话账单只有约366欧元和37欧元（因私）。”巴黎
当局也承认，整个代表团在塔希提的确产生了1.16万
欧元的电信账单，但这是为了代表团成员能够在当地
工作，同时和巴黎的团队保持联系。报道称，巴黎奥运
会筹备期间必须严格遵守安全协议，代表团被禁止连
接当地的公共无线网络WIFI，只能使用3G数据密匙，
这才导致他们的电信费暴涨，生成“天价账单”。此外，
该账单并非只有伊达尔戈一个人的费用，而是包括了
多名官员，他们必须和巴黎保持密切联系。

面对媒体的质疑，伊达尔戈辩解道：“我并没有在
塔希提之旅中擅用公款，甚至因为个人原因延迟行程
后，自掏腰包支付了回程机票。”今年11月，伊达尔戈
正式宣布不再谋求连任巴黎市长，而在网络上，她则因
为给巴黎留下的安全、卫生和移民等问题，以及高达
100亿欧元的政府债务而受到批评。 据《环球时报》

日前，国际足联公布了2024年年
终国家队排名，国足排名仍居世界第
90名，而这个名次也创下了近10年国
足年终排名新低。

当然，从积极的一面来说，国足目
前在18强赛仍然保留着冲击世界杯
的希望，而各级U系列国家队也在过
去一年的时间里，展现出了比以往更
好的态势。

中国足球的未来如何发展？近
期，中国足协主席宋凯讲述了自己对
于中国足球的一些思考。

足协主席宋凯足协主席宋凯““开药方开药方””

“中国足球最本质的技术问题就俩字——欠练！”
宋凯直言道。

“所以总局领导说：千改万改，训练不改，都是白
改。其实我们中国足球这么多年改了很多，但改来改
去，越来越差。金指导（金志扬）跟我讲，他们去德国学
习发现德国的足球训练时间短，但强度大，结果到了中
国，短时间学会了，大强度忘了。”

“咱们和世界足球接触多了就会发现，可不是那两
小时训练就完成的。你不加练，想出类拔萃怎么可能？
你不加练，想拥有一技之长怎么可能？”

为此，宋凯提出了抓实训练的观点。他提到了此前
体育界一直流传的三从一大，“中国足球在上世纪60年代
到70年代，两次通过足球大练兵狠抓训练，培养出两批技
术型运动员。1970年代的技术尖子是容志行、陈熙荣、古
广明，包括辽宁、八一队的一批球员如迟尚斌等等。”

“那时就是三从一大，从难，从严，从实战出发。三
从来自我们的解放军郭兴福教学法，1964年中国体育界
在学习郭兴福式教学法的过程中，由当时的足协主席黄
中在体育界提出的，并在早期中国竞技体育的发展中起
到了重要作用。一大是上世纪60年代日本女排访华时
大松博文说的，当时现场看训练，日本女排一天滚翻救
球400多个，咱们就少多了。”

“关于三从一大，我现在也加了一个——三从一
大一强，这个一强是指强恢复。三从一大不是跑圈，
足球就是有球的三从一大。强恢复就是各种科技手
段如液氮等，科技融入训练之中，提升了训练水平。”

对于青训发展中优秀教
练员欠缺的顽疾，宋凯也提出
了自己的想法，他透露可能要
出台一个从事职业教练必须
有青训经历的文件。

“我看到有一篇文章写
道，当一个行业不知道怎么
办的时候，抓青少年永远没
错。最近可能出一个文，职
业运动员退役后不去抓青训
到一定年限的，不允许去职
业队当教练。”

“咱们中超一些职业队下
来的，没有一个去抓小孩的，
一个是给钱少，再一个也挺辛
苦，抓孩子不容易。”

同时，新疆足协主席许
明分享了《中国基层足球发
展思考和探索》。新疆的足
球人才不断涌现，但新疆青
训自己的优秀出品却并不

多，其中基层教练员水平不
高就是一大瓶颈。

对此宋凯表示，“新疆缺
乏优秀的教练，很多地区需要
更多优秀的教练。新疆的喀
什和伊犁我都去过，包括艾菲
尔丁的学校我也去看了，条件
确实艰苦，北上广的教练不是
都愿意去，去的话一年半年可
以，但未必带来真正改变和提
升。其实咱们一想也明白，就
算教练想去，夫人同不同意，
孩子同不同意，都是问题。”

“那我们是不是可以换个
思路，例如引进塞尔维亚的教
练、克罗地亚的教练，引进国
外的教练。他们来帮助和支
持中国足球，西部或者东部他
并没有概念。这些其实都是
具体问题，统一思路后，不难
想出解决办法。”

过去的 2024 赛季，中超
联赛第一次允许一支球队可
以同时出场 5 名外援。适当
开放联赛外援人数的想法，
宋凯在2023年10月当选为中
国足协主席后就有过倡议。

如今再次谈及开放外援
的话题，宋凯表示，“我是想
开放外援的，但是很多人反
对，思想还需要统一。为什
么欧洲足球能成为世界足球
中心，必须得从开放的角度
来思考，反而我们是越落后
越不开放，人家是越先进越
开放。”

宋凯还透露，他曾经询
问过武磊是否同意开放外
援，“他说我赞成。他说我上
西班牙去，有点伤我都不敢
吱声，这位置一直有人竞争，
时刻能感受到竞争。”

而对于青少年的竞赛体
系，宋凯坦言“对抗程度完全
不行”，“咱们很多队伍去日本
比赛，球来了停下球，头还没
抬起来，人家队员就过来抢
了，我在U17联赛和U21联赛
调研的时候，好几个教练都跟
我讲过。徐根宝指导也和我
说，他每年必带队伍去韩国，
为的是体验高强度快节奏，我
们的比赛节奏太慢了。”

“怎么提高竞争力？我
现在也没想明白，就和程旭
（中国足协青少部、全国足球
发展重点城市办公室负责
人）说，咱们也别舍近求远
了，就去日本、韩国吧，去那
里比国内很多地方还近，花
费也不高，经常去，经常打比
赛，体验高强度快节奏。”宋
凯继续说道。

抓实训练：
三从一大一强

抓牢青训：
鼓励退役球员参与，引进外教

建立竞赛体系

对于中国足球未来发展的风格，宋凯在教练员大会
上明确表示，“过去有人攻击我们，说中国足球是头球
队，现在你头球也进不了了，还被人家进头球，你说打日
本丢了多少个头球。脚下没了，头球没了，啥也没了，因
为你没有技术。”

“我这个呼吁不知道有没有用，我要不断呼吁，包括
我们在座的70多位精英教练员，也在你的领域呼吁，技
术为王，我们重新找回中国足球的灵魂。”

宋凯提到，已故的中国足坛名宿马克坚在一本著作
中写道：在上世纪50年代中期，中国足球是以技术起家
的，“中国足球在向匈牙利等东欧国家学习之后，确立了以
技术为基础的指导思想，但这个传统在后来的发展中丢失
了。技术是灵魂。遗憾的是，这些年我们丢掉了灵魂。”

技术为王：
找回中国足球灵魂
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他曾见证辽篮称王，辽足退出

巴黎市长为“天价漫游费”辩解
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英国《每日电讯报》12月25日报道称，阿萨德妻子
阿斯玛白血病复发，情况不断恶化。该报称，阿斯玛目
前已经被医生隔离，她生存的几率只有50%。

她的父亲法瓦兹·阿克拉斯一直在莫斯科照顾女
儿。与阿斯玛家人有直接接触的消息人士称，他已经

“心碎了”。
叙利亚方面今年5月宣布，阿斯玛患有急性髓性

白血病。据悉，她的白血病在缓解一段时间后又复发
了。

一名消息人士说：“阿斯玛现在生命垂危。因为她
现在的情况，她无法与任何人共处一室。”另一名消息
人士说：“当白血病复发时，它肯定是恶性的。过去几
周，她的生存几率一直都是50%。”

49岁的阿斯玛拥有叙利亚和英国双重国籍，在阿
萨德政权被推翻前，她已经飞往莫斯科接受治疗。她
的父亲是英国哈利街一位受人尊敬的心脏病专家，在
过去6个月的大部分时间里一直在照顾她，先是在阿
联酋，后来在莫斯科。

此前也有报道称，阿斯玛不满莫斯科对她施加的
限制措施，想要前往伦敦接受治疗，并和阿萨德离婚。
不过克宫已经否认了相关报道。

阿斯玛1975年出生于英国伦敦，成长于伦敦西部
的阿克顿，父母都是叙利亚移民。2000年，25岁的阿
斯玛移居叙利亚并与刚刚成为叙利亚总统的阿萨德结
婚。她婚前曾在德意志银行和摩根大通银行从事分析
师和投资银行业务。 本报综合消息

阿萨德妻子白血病复发


